

Discours de haine sur Internet : le combat démocratique à l'ère 2.0

Rédigé le 7 mai 2015 par : Marie Peltier



Si Internet est aujourd'hui devenu le principal lieu d'information, de socialisation et d'expression d'un grand nombre de citoyens, il importe que le combat démocratique y soit mené de manière conséquente, pour que les idées menaçant le vivre-ensemble n'y gagnent pas tout le terrain.

Le web est devenu au cours de ces 20 dernières années un outil incontournable d'accès à l'information, d'expression et d'engagement citoyen. Explosant les limites spatio-temporelles, cet espace d'échange inédit est venu poser de nouvelles questions aux chercheurs, enseignants et militants : « Comment contrer les discours de haine qui se voient ainsi démultipliés ? », « La liberté d'expression numérique peut-elle être sans contraintes, sans limites ? », « Comment mener le combat démocratique en ligne ? ». Ces dernières années ont effectivement mis en lumière de nouveaux phénomènes numériques inquiétants pour le vivre ensemble : explosion d'une parole raciste décomplexée, complotisme, théories fumeuses en tout genre, appels à la haine, discours d'extrême-droite tout azimut. Non pas que ces réalités n'ont pas précédé l'existence du web, mais bien qu'elles ont vu leur propagation grandement facilitée par cette numérisation. On le voit de manière flagrante aujourd'hui : défendre les valeurs démocratiques et antiracistes doit passer par une adaptation de nos moyens d'action à ce format spécifique qu'est le web.

Le dossier de cette revue se penche sur cette question à travers 4 éclairages, abordant chacun un aspect de cette problématique, à la manière d'un focus particulier

1. la crise ukrainienne, au sujet de laquelle la propagande en ligne de l'administration Poutine a été plus active que jamais, nous rappelant qu'Internet est entre autres un lieu de manipulation étatique;
2. les mécanismes psychologiques, surfant souvent sur notre besoin de reconnaissance, qui peuvent entraîner l'internaute sur la voie de la manipulation;
3. la manière dont on peut contrer les discours de haine véhiculés sur le net, en particulier les discours de type conspirationniste, dans les classes et auprès d'un public jeune;
4. l'aspect légal de cette problématique, en tentant d'esquisser un état des lieux du dispositif législatif existant en la matière.

Le dossier est complété par un portrait, présentant le livre à succès « Petite Poucette » de Michel Serres, qui jette un regard positif sur cette évolution majeure de société qu'Internet est venu amorcer.

S'il n'est pas question d'entrer dans une posture négative et réactionnaire vis-à-vis de l'ère numérique, il s'agit néanmoins de mesurer les nouveaux défis que cette révolution vient nous opposer. Si Internet est aujourd'hui devenu le principal lieu d'information, de socialisation et d'expression d'un grand nombre de citoyens, il importe que le combat démocratique y soit mené de manière conséquente, pour que les idées menaçant le vivre-ensemble n'y gagnent pas tout le terrain.

L'enjeu est sans doute de permettre à cet outil de devenir un véritable lieu de réflexion et d'imagination, plutôt qu'un espace où chacun déverse ses frustrations, nourrit son égo et ingurgite sans esprit critique des discours « clé sur porte », souvent réactionnaires et anti-démocratiques. Force est de constater qu'en la matière, il reste encore beaucoup à faire...

Le dossier de la revue:

- [Entre crise de Crimée et propagande](#)
- [Psychologie de l'internaute et manipulation sur la Toile](#)
- [Conspirationnisme à l'école](#)

- [Thémis et les délinquants de l'Internet](#)

Le portrait:

[Petite Poucette de Michel Serres](#)



Avec le soutien de la
Fédération Wallonie-Bruxelles

Ed resp : Ghalia Djelloul
Chaussée Saint-Pierre, 208
B-1040 Bruxelles
Tél : 02/896 95 00
info@bepax.org
www.bepax.org
IBAN : BE28 7995 5017 6120